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Como consecuencia de los recuerdos cercanos
de incendios devastadores en las sierras de Cór-
doba, las autoridades provinciales y los produc-
tores iniciaron una serie de encuentros y acciones
para maximizar la articulación y avanzar rápida-
mente en materia de prevención, con la intención
de evitar nuevos episodios de la magnitud que
existieron en 2020.

Una de las líneas de acción acordadas fue la de
avanzar con las quemas prescriptas bajo un es-
quema de control exhaustivo por parte de las au-
toridades y como consecuencia de una serie de
exigentes trámites previos por parte de los pro-
ductores que pretenden quitar material combus-
tible de sus campos.

El argumento era simple, pero contundente:
avanzar en una quema ordenada como herra-
mienta para evitar que los incendios descontrola-
dos encuentren cómo propagarse con facilidad.

En un encuentro realizado en la sede de la So-
ciedad Rural de Río Cuarto este año se acordó con
las autoridades responsables de las áreas involu-
cradas el modo en que eso debía llevarse ade-
lante. Básicamente, luego de presentar toda la
documentación y los argumentos llegaba la etapa
de inspección del campo para que luego el pro-
ductor pudiera contar con una habilitación que
debía programarse y realizarse en presencia de
bomberos, bajo condiciones climáticas estrictas.

Sin embargo, y pese a que hubo productores de
las zonas serranas que presentaron toda la docu-
mentación, que fue validada por las autoridades,

e incluso alcanzaron la aprobación de la inspec-
ción a campo, el permiso para la quema contro-
lada nunca se hizo efectivo.

En ese marco, un decreto provincial dispuso la
prohibición de iniciar fuego bajo cualquier mo-
dalidad atendiendo el contexto de sequía. Pero fi-
nalmente lo que terminó consolidando es una
condición ideal para que cualquier chispa pueda
arrasar con miles de hectáreas nuevamente. La
falta de lluvias que arrastra la zona aumenta la po-
tencialidad de un nuevo desastre en las sierras y
más que nunca deberían acelerarse medidas pre-
ventivas para, al menos, reducir el impacto en
caso de que el peligro se convierta en realidad.

Hay muchos lotes con pasto natural que en al-
gunos casos supera un metro de altura, impiden
el acceso de cualquier manera, y son combustible
disponible para propagar las llamas. Ante esa re-
alidad la peor de las opciones es esconder la ca-
beza o paralizarse. Es imperioso retomar los
trabajos para permitir a los productores que rápi-
damente puedan eliminar ese pastizal que ni si-
quiera sirve para alimentar a los animales. Son,
desde el punto de vista productivo, lotes perdi-
dos. Pero desde el punto de vista ambiental re-
presentan una seria amenaza.

Tal como se había dispuesto en un comienzo, los
productores están dispuestos a cumplir con todas
las exigencias, las documentales y las prácticas,
para llevar adelante esta tarea, con supervisión de
expertos, como los cuarteles de bomberos co-
rrespondientes a cada establecimiento. Pero es
hora que las autoridades retomen esta agenda ol-
vidada para no llegar con las soluciones una vez
ocurrida la desgracia y cuando las pérdidas son
irremediables.

El Editor
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Sumar el disfrute y lo lúdico a una jornada de ca-
pacitación para contadores vinculados al agro es
lo que, sin dudas, marca la diferencia en este tipo
de evento que, desde hace un tiempo, organiza la
prestigiosa empresa Santa Lucía Agrocereales.
Con treinta y ocho años de trayectoria, esta em-
presa familiar agropecuaria de gran espíritu em-
prendedor, sigue haciendo lo que saben hacer
pero también apuesta por ofrecer capacitación en
los ámbitos donde detectan esa necesidad.

Como bien lo explica, Tomás Giacomi, respon-
sable de las relaciones institucionales de la em-
presa, “este tipo de eventos es la oportunidad para
acercarnos al cliente, sentimos que hay una necesi-
dad muy grande de capacitarse, pero también de
pasarla bien, porque recordemos que venimos de
tiempos difíciles, y consideramos que los contado-
res necesitaban también que se habilitara una ins-
tancia como esta, así que, Green Contadores ofreció
la excusa justa para aunar el encuentro, la capaci-
tación y el disfrute de una jornada increíble”

En el entorno que ofrecía el predio de la Socie-

dad Rural de Río Cuarto y con la presencia de la
contadora Josefina Bavera como disertante, ade-
más del contador Marcos Mationi en representa-
ción de la empresa, y del contador Juan Vasquetto
en el rol de moderador, la convocatoria fue am-
plísima y un interesante grupo de contadores dis-
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Green Contadores, la posibilidad 
de capacitarse y pasarla bien

“Este tipo de eventos es la
oportunidad para acercarnos al
cliente, sentimos que hay una
necesidad muy grande de capacitarse,
pero también de pasarla bien, así que,
Green Contadores ofreció la excusa
justa para aunar el encuentro, la
capacitación y el disfrute de una
jornada increíble”. Tomás Giacomi,
responsable de Relaciones Institucionales
de Santa Lucía Agrocereales.

eventos

Santa Lucía Agrocereales ofreció una jornada de capacitación para contadores vinculados al agro.



frutaron de una jornada única durante la que pu-
dieron dialogar sobre el ejercicio de la profesión y
conocer las herramientas que Santa Lucía Agro-
cereales pone a disposición de sus clientes para
simplificar tareas vinculadas al sector agrario. 

Al momento de hacer balance, Tomás no duda
en asegurar: “la retribución es muy grande, sabe-
mos que es un grupo de profesionales que están ha-
bituados a charlas y disertaciones, pero creo que
Santa Lucía lo enfocó de una manera diferente a lo
que están acostumbrados, y la verdad que la pasa-
ron muy bien, pudieron intercambiar ideas con otros
profesionales, con sus pares y además con los diser-
tantes, que son importantes referentes del sector y
muy seguidos por ellos; el comentario generalizado
es que quedaron muy contentos con la experiencia”.

Por su parte, Juan Vasquetto, que fue quien en
esta oportunidad asumió el rol de moderador, ex-
plica por qué la contadora Josefina Bavera fue ele-
gida para disertar sobre impuesto a las ganancias
que fue el tema eje de la discusión que se puso
sobre la mesa del Green Contadores. “Cuando se
pensó el Green Contadores y pensamos en la em-
presa cuál sería el tema convocante, pensamos que
Josefina Bavera, que es una referente en cuanto a la
parte impositiva en nuestra ciudad, nos aseguraba
un buen resultado y así fue, con tan buena convo-
catoria para los contadores de nuestros clientes” re-
vela Vasquetto y además destaca el clima
distendido que se vivió durante la jornada, “fue

muy bueno poder debatir en un espacio de diálogo
abierto, porque no fue una disertación cerrada, sino
que fue una charla entre amigos, con un esquema
totalmente distendido y donde quizá lo más rico y
aprovechable por aparte de los profesionales fue el
contacto directo, por lo menos en mi caso, con un
montón de contadores que están pensando hoy en
estrategias fiscales, en ver cómo se pueden financiar
sus clientes, y que están incorporando herramientas
nuevas, por eso este evento se presentó como la ins-
tancia ideal para permitir ese tipo de intercambio.”

La jornada estuvo dividida en dos etapas, por un
lado la charla en la que se expusieron las noveda-
des impositivas que hay que tener en cuenta a la
hora de hacer la planificación fiscal de la empresa
agropecuaria; para después, pasar al momento
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El contador Juan Vasquetto fue quien moderó las
disertaciones del Green Contadores.

La contadora Josefina Bavera fue la disertante del
Green Contadores.



del intercambio de opiniones y experiencias que
excedió el ámbito impositivo y que permitió co-
nocer sobre otros temas, como el mercado de fu-
turos o recordar viejas herramientas de
financiación a través de sistemas bursátiles, entre
otras cuestiones. “Fue una jornada muy rica, que-
damos muy conformes, nosotros porque la convo-
catoria fue muy buena, y todos porque pudimos
debatir temas de actualidad para poder pensar jun-
tos, compartir nuestras ideas, y para llevarnos he-
rramientas efectivas cuando se terminó la reunión”,
concluye Juan Vasquetto.

En cuanto a los desafíos que tienen los conta-
dores vinculados al agro, Juan Vasquetto explica
que, debido a la gran y diversa carga tributaria
que el estado requiere de los productores agro-
pecuarios, los contadores del sector deben tener
una forma de trabajar planificada y organizada
para poder atender a toda la tarea que se les de-
manda. “Hoy el contador tiene un montón de debe-
res que cumplir, cuando se cargan los registros de
compra y de venta, o se liquidan los impuestos;
cuando se informan los stocks, ganaderos, de siem-
bra, las retenciones por los arrendamientos, las re-
tenciones por las compras de insumos, etc;  entonces
el contador en realidad está agobiado haciendo que
el productor cumpla con un montón de requisitos
fiscales, esos requisitos fiscales van trazando du-
rante todo el desarrollo del año un camino para lle-
gar a la foto de final de año, entonces, si no se
trabaja de una manera planificada y ordenada, el
resultado al final del ejercicio puede tener errores
que de alguna manera afecten alguna cuestión fi-
nanciera con el productor”, en ese sentido, rescata
especialmente Vasquetto la importancia de este
tipo de eventos: “esto creo que fue lo más rico, ver
cómo impacta cada una de estas cosas, cuáles son
las cosas que tenemos que tener en cuenta, a la hora
de planificar, la situación fiscal del contribuyente y
ver cómo se pueden aprovechar algunos beneficios
fiscales que existen y sobre los que a veces no echa-
mos mano por que no conocemos o hemos olvi-
dado”.

Por otro lado, el contador Juan Vasquetto, re-
cuerda que el productor agropecuario, además de
tener que cumplir con gran cantidad de deberes
de información, tiene un aditamento especial que
son las llamadas por los contadores, sanciones no
previstas, que tal como lo explica Vasquetto, “es

un sistema mediante el cual se califica al productor
agropecuario, el productor que califica en el SISA en
una categoría no muy buena, pierde un montón de
beneficios fiscales, por lo que es importante tomar
conciencia de los beneficios de ser cumplidores en
materia impositiva, para no tener estas sanciones
no fiscales como pueden ser la no obtención de car-
tas de porte o no acceder a algunos regímenes es-
peciales, entonces esto creo que fue lo más rico de
ver cuáles son los puntos que tenemos que tener en
cuenta para no cometer errores o para tener cui-
dado a la hora de liquidar y que el contribuyente,
nuestro cliente productor agropecuario no sufra al-
gunas de estas sanciones no establecidas. Porque
cuando en el código de conducta, la calificación cae,
aparecen algunas de estas sanciones no previstas
que complican bastante la producción agropecua-
ria”, advierte el contador Vasquetto.

Juan Vasquetto acepta que el escenario que
plantea en este momento Argentina está lleno de
incertidumbres, sin embargo asegura que ese
mismo estado de cosas ofrece múltiples oportu-
nidades, y en ese sentido confiesa su deseo de
que se pueda hacer un green de mercado de ca-
pitales para los profesionales vinculados al agro,
según el contador, es lo que está faltando para
poder aprovechar las oportunidades que ofrece
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Green Contadores, la posibilidad...
eventos

“Hoy el contador tiene un montón de
deberes que cumplir, entonces el
contador está agobiado haciendo que
el productor cumpla con un montón de
requisitos fiscales, esos requisitos
fiscales van trazando durante todo el
desarrollo del año un camino para
llegar a la foto de final de año,
entonces, si no se trabaja de una
manera planificada y ordenada, el
resultado al final del ejercicio puede
tener errores que de alguna manera
afecten alguna cuestión financiera con
el productor”. Contador Juan Vasquetto
coordinador del Green Contadores



el actual escenario político-económico de nues-
tro país. “Siempre le digo a la gente de Santa Lucía
que el anhelo es tener un green en el que hablemos
de mercado, porque creo que esa es la pata que al
contador le falta para que no se concentre en las di-
ficultades sino que indague sobre todas las posibili-
dades que el mercado le está dando; y siempre
ponernos en positivo, una actitud que caracteriza al
productor agropecuario, si no, no sembraría, en esta
época de adversidades, si no tuviese optimismo, no
sembraría, le pedimos un esfuerzo más y que apro-
veche, ya que es muy bueno produciendo y haciendo
lo que tiene que hacer, pero estaría bueno ayudarlo
más en la comercialización, para que todas estas
adversidades se conviertan en oportunidades”,
aporta el contador. 

Por este año, el espacio Green de Santa Lucía
Agrocereales bajó su persiana pero sólo para vol-
ver a subirla el año que viene con muchos más
proyectos y encuentros, en los que la posibilidad
de capacitarse pero también el disfrute compar-
tan por partes iguales las porciones de la pro-
puesta. “Los Green son determinantes en nuestro
calendario, no sólo el que ofrecimos a contadores,

sino también el destinado a productores y el que
convoca a las mujeres agropecuarias, porque ade-
más son la oportunidad para acercarnos a nuestra
gente, a nuestros clientes, por eso es fundamental
que continúen” confirma Tomás Giacomi.
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“Fue una jornada muy rica, quedamos
muy conformes, nosotros porque la
convocatoria fue muy buena, y todos
porque pudimos debatir temas de
actualidad para poder pensar juntos,
compartir nuestras ideas, y para
llevarnos herramientas efectivas
cuando se terminó la reunión”.
Contador Juan Vasquetto coordinador
del Green Contadores
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Allá por junio de este año, a los alumnos de pri-
mer año del Instituto Educativo de la Sociedad
Rural de Río Cuarto, les pidieron que pensaran en
formas de bombardear el bosque nativo. Lo pri-
mero que contestaron es que de ninguna manera
harían una cosa semejante, ¿quién puede pensar,
primero en querer bombardear algo, y después,
en agredir algo tan valioso y necesario como
nuestros bosques?. Fue entonces cuando el
equipo docente de la institución hizo la aclara-
ción: “tenemos que pensar en bombardear los bos-
ques pero no de manera destructiva sino para
mejorarlos”, recién ahí el panorama cambió y la
creatividad animó ideas de lo más diversas que,
juntos y en equipo, comenzaron a desarrollar.

El Instituto Educativo de la Rural se caracteriza
por utilizar el método ABP, Aprendizaje Basado en
Problemas, que consiste en una forma de ense-
ñanza innovadora mediante la cual se utilizan

problemas complejos del mundo real como vehí-
culo para promover el aprendizaje de conceptos y
principios por parte de los estudiantes (extraído
de la página web Unir, la Universidad en Internet).
Además, esa búsqueda de solución a esos pro-
blemas complejos que sirven de vehículo para el
aprendizaje, se aborda de manera interdisciplina-
ria, es decir, trabajando al mismo tiempo desde
las distintas áreas de conocimiento que integran
la currícula escolar. Por eso, quienes recibieron pri-
mero el desafío fueron los docentes de la institu-
ción que debieron buscar la forma más integrada
de plantear el problema a sus estudiantes y de en-
tusiasmarlos con la idea.

Rita Romero, profesora de geografía, integrante
de dicho equipo docente, cuenta cómo empeza-
ron a trabajar la idea: “la verdad es que, al principio,
lo primero que hicimos fue tratar de encontrarle la
vuelta para que, dentro de cada disciplina pudiéra-

¡A bombardear el 
bosque… con semillas !

educación

Alumnos del Instituto Educativo SRRC junto a docentes y al presidente de la Rural de Río Cuarto.



mos introducir los contenidos propios de la currícula
y, a su vez, entusiasmar a los chicos con la idea, que
ellos pudieran encontrar relación entre el trabajo de
las áreas y no perder de vista las materias; eso fue
todo un desafío, pero un desafío hermoso”. 

Lo del entusiasmo de los chicos fue lo de menos,
porque en cuanto supieron que de lo que se tra-
taba era de bombardear para beneficiar y no para
perjudicar al bosque, las ideas empezaron a sur-
gir de todas clases y formas, “planteaban bombar-
dear con bombas de agua, algunos dijeron semillas,
pero así como tímidamente, también pensaron en
bombardear con abono, es decir, ellos pensaban en
bombardear con algo que le hiciera bien a la tierra y
al ambiente, así que, estuvo bueno”, recuerda la pro-
fesora.

Así fue, como buscando y rebuscando, los alum-
nos del Instituto SRRC llegaron a una técnica an-
tigua, amorosa con el medio ambiente, que lleva
por nombre Nendo Dango o Bombas de Semillas.
Ideada por Masanobu Fukuoka (1913-2008), con-
siste en un sistema de siembra cuyo objetivo es
intervenir lo menos posible en el manejo de los
suelos evitando el arado y otros métodos de pre-
paración del terreno para la siembra. Para ello, Fu-

kuoka mezclaba semillas dentro de bolitas de
barro de unos 2 o 3 cm que posteriormente dis-
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Alumnos del Instituto Educativo SRRC luego de bombardear con semillas un campo en región de la Puni-
lla.

“Más que nada se ganó en la
concientización, todos pudimos ver
cómo, con pequeñas acciones
podemos mejorar un montón de
cosas”. Ornella Frola, profesora de física
del IESRRC.

Continúa en página 14
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persaba por el campo. A continuación, y contando
con la acción de las primeras lluvias las “bombas
de semillas” comenzarían a deshacerse liberando
las semillas que hasta entonces habían permane-
cido protegidas de los animales. Junto con las se-
millas de la variedad de cultivo que se pretende
cultivar, Fukuoka añadía otras semillas,  principal-
mente de trébol blanco, encargadas de germinar
en primer lugar generando una cubierta protec-
tora e impidiendo la germinación de otras hierbas
adventicias pero no de la variedad de cultivo. (ex-
traído de la página web Descubre).

Así fue como, tanto alumnos como docentes, se
pusieron manos a la obra para armar sus propias
bombas de semillas, que cobijaran semillas de es-
pecies nativas, con el objetivo de, finalmente, es-
parcir esas bombas de semillas en algún lugar en
donde fuera necesario reforestar, es decir, termi-
naron bombardeando al bosque con bombas de
semillas.

Antes de llegar a la instancia del bombardeo
propiamente dicho, hubo un paso previo que
tuvo que ver con conocer de cerca al bosque na-
tivo, saber de qué estamos hablando cuando usa-
mos esos términos, y qué mejor forma de saber lo
que el bosque nativo es, que visitarlo. En ese sen-
tido, Río Cuarto cuenta con una excelente posibi-
lidad que es, tener a pasos del centro urbano, a la
reserva Chocancharava y al Bosque del Espinal.
Hacia allá fueron los alumnos de la institución,
acompañados por algunos profes, entre quienes
estaba la profesora Rita Romero:  “cuando íbamos
cerrando la actividad aúlica, fuimos a conocer la re-
serva del río Chocancharava, que está cerquita de la

universidad, pegado al campus, que es una reserva
abierta a todo público y ahí el guardaparque nos ex-
plicó cómo era esta región antes de la urbanización,
antes de que se desarrolle la ciudad, y los chicos pu-
dieron ver muchas de las especies que estudiamos,
que pertenecen al Bosque del Espinal, pudieron ver
sus hojitas en detalle, cómo crecen, cómo evolu-
ciona un sistema natural sin demasiada interven-
ción del ser humano; ese lugar, si bien está
prácticamente dentro del espacio urbano, se lo ha
dejado de usar, entonces la naturaleza sola va reco-
brando su equilibrio y eso también los chicos lo pu-
dieron ver cómo van creciendo arbolitos nuevos, van
ocupando lugares los árboles nativos, y fue re inte-
resante porque todo lo que habían estudiado, lo pu-
dieron ver aunque sea en un espacio muy chiquito.”

Pero no terminó ahí la experiencia, ya que toda-
vía restaba ir al lugar adonde podrían esparcir sus
bombas de semillas, Ornella Frola, profesora de
Física de la institución, recuerda ese día y cuenta:
“como cierre del proyecto se hizo un viaje, que fue la

¡A bombardear el bosque…
educación

“Los chicos planteaban bombardear
con bombas de agua, algunos dijeron
semillas, pero así como tímidamente,
también pensaron en bombardear con
abono, es decir, ellos pensaban en
bombardear con algo que le hiciera
bien a la tierra y al ambiente, así que,
estuvo bueno”. Rita Romero, profesora
de geografía del IESRRC .
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gran motivación de los chicos que consistió en ir a
arrojar las bombas de semillas que ellos mismos ha-
bían elaborado, en un campo en la zona de Punilla,
así que, en el mes de octubre realizamos este viaje
todos los alumnos y viajamos cuatro profes también
a bombardear diferentes zonas de un mismo
campo, en este caso particularmente, se bombarde-
aron zonas que en una época habían albergado
plantaciones de árboles de otras especies que fue-
ron quemadas por el fuego y también destruidas por
fuertes vientos, entonces en esas zonas se tiraron las
bombas para que, de acá a unos años, podamos ver
los frutos. Los chicos tiraron las bombas de semillas
en esas zonas específicas para poder reforestar el
área, que era una de las consignas de este gran pro-
yecto”. La profesora Ornella recuerda especial-
mente el entusiasmo y el compromiso con el que
los chicos vivieron ese día: “fue un momento her-
moso, lo vivimos con muchas ganas todos, ellos,
desde que salieron de acá del cole, preparando
todas las bombas que hicieron, que eran más de cien
bombas con semillas, y nosotros que los veíamos a
ellos preparar todas las bombas en cajitas para lle-
varlas, y después allá se las repartían entre ellos, las
tiraban, la verdad que fue muy emotivo y todos nos
llevamos un gran aprendizaje”.

Tanto Ornella como Rita rescatan la toma de
conciencia por parte de los chicos de lo impor-
tante que es involucrarse y cuidar a nuestros bos-
ques nativos; y también de la posibilidad que
tenemos todos con pequeñas acciones de contri-
buir a ese cuidado. “fue hermoso ver cómo pu-
dieron hacerlo propio y sentirlo a ese espacio,
querer cuidarlo, se involucraron, primero cono-
ciendo la reserva y aprendiendo más, y después
con el cierre del proyecto que tuvieron que inter-
actuar con el medio natural e intervenir, por eso,
me parece que hay un crecimiento en la parte de
la conciencia y después también desde la refle-
xión, ellos analizaron mucho sus acciones desde
su pequeño lugar, qué cosas podían ir cambiando
e ir mejorando, entonces fue bastante importante el
proyecto para todos, para ellos y para nosotros tam-
bién”, destaca la profesora Rita Romero. Mientras
que, en ese sentido, su compañera del equipo do-
cente, Ornella Frola, rescata: “más que nada se
ganó en la concientización, todos pudimos ver
cómo, con pequeñas acciones podemos mejorar un
montón de cosas, y también se logró concientizar a
las familias, porque si bien fue un proyecto que
abarcó sólo a los alumnos, cuando nos hemos cru-
zado con padres en algunas reuniones o en algunos
eventos, siempre nos hablan de este proyecto, y de

cómo los ven motivados a los chicos y de todo lo que
les transmiten a ellos, todo lo que aprenden en las
diferentes áreas, se lo transmiten también a la fami-
lia y los termina enriqueciendo también a ellos”.

Lo cierto es que, después de este trabajo de
meses del equipo docente del Instituto Educativo
de la Rural junto con sus alumnos, hay un campo
en la zona de la Punilla en el que laten cientos de
bombas de semilla ávidas por fecundar, y existen
muchas más personas que han comprendido que,
el grano de arena de cada uno sumado al de mu-
chos otros, inevitablemente logra ser montaña y
cambiar las cosas.

Bombas de semillas con las que los alumnos del
Instituto Educativo SRRC reforestaron un campo
en la región de la Punilla
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Desde hace aproximadamente siete meses, el
precio de la carne vacuna no experimenta au-
mentos significativos en la góndola, apenas un
16% desde abril, contra una inflación que este año
va a terminar rondando los tres dígitos. A esto de-
bemos sumarle que el precio de la hacienda en
pie no sólo no aumentó, sino que incluso bajó. Sin
embargo, la carne vacuna sigue brillando por su
ausencia en muchas de las mesas argentinas y los
productores ganaderos hacen malabarismos para
sostener su producción.

Esteban Cacciavillani, gerente de Ferialvarez,
reconocida empresa consignataria de la ciudad, y
amplio conocedor de la actividad ganadera, des-
cribe el escenario nada halagüeño que se le pre-
senta hoy por hoy a la ganadería argentina. “En lo
que va del año, la ganadería en todos sus niveles, ha
sido una de las pocas actividades que ha bajado el
nivel de precios, no solamente en términos reales

sino también en términos nominales, al bajar en tér-
minos nominales significa que, si uno le agrega el
tema inflacionario, la caída que sufre real el pro-
ductor es mucho mayor”, asegura Esteban y explica
los motivos de este estado de cosas: “si arranca-
mos de la cría, el principal factor tiene que ver con
lo climático, la importante seca que hemos sufrido
en el otoño, invierno e incluso en primavera, ha sido
el principal determinante de que el criador tuviera
que vender en esta época del año sus terneros de
manera anticipada para poder aliviar las vacas para
que entren a servicio con un mejor estado, aunque
todavía con muy poco pasto y esto es como todo, los
problemas de un eslabón se van trasladando hacia
los otros”. 

Pero además, aporta Cacciavillani, es impor-
tante mirar la cadena de abajo hacia arriba pero
también de arriba hacia abajo, para encontrar la
causa de la abrupta caída del precio del ganado

¿Y la carne en la mesa 
de todos los argentinos?

ganadería
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gordo para faena, y propone considerar dos fac-
tores fundamentales, por un lado lo que tiene que
ver con las posibilidades o no de exportar y por
otro, lo relacionado con el consumo interno.

Condiciones para exportar
“En lo que hace a la exportación, las variables son

mucho menos manejadas por nosotros y tiene un
poco más que ver con el contexto de crisis externa,
en ese sentido me refiero a modificaciones en el tipo
de cambio en el exterior, todavía influidas por la
pandemia, ya que todos los países por la pandemia,
en mayor o menor medida, debieron emitir más can-
tidad de dinero y no tuvieron un acompañamiento
desde el punto de vista de la producción, precisa-
mente porque estábamos en pandemia;  hoy, ese ex-
ceso de dinero hace que las monedas tengan que
devaluarse y aquellos países que no quieren perder
a raíz de la inflación deben subir, por ejemplo, las
tasas de interés como en el caso de EEUU, el pro-
blema es que todas esas variables terminan reper-
cutiendo en el mercado internacional y afectan
directamente a las exportaciones de carne argen-
tina”, explica Cacciavillani.

Consumo interno
En relación a lo que pasa con el consumo in-

terno, Esteban Cacciavillani analiza: “si miramos
la situación desde el punto de vista del mercado in-
terno, el poder adquisitivo del asalariado o del con-
sumidor promedio de la Argentina, no ha
acompañado el nivel inflacionario. Acá hago un pe-

Continúa en página 18

“En lo que va del año, la ganadería en
todos sus niveles, ha sido una de las
pocas actividades que ha bajado el
nivel de precios, no solamente en
términos reales sino también en
términos nominales, al bajar en
términos nominales significa que, si
uno le agrega el tema inflacionario, la
caída que sufre real el productor es
mucho mayor”. Esteban Cacciavillani,
gerente de Ferialvarez.



queño paréntesis que tiene que ver necesariamente
con lo político, hace un año y medio aproximada-
mente cuando la ganadería empezaba a tener un
repunte importante, lo que veíamos del gobierno es
que se hablaba de una intervención, en aquel mo-
mento del Mercado de Liniers, porque había que cui-
dar la mesa de los argentinos, hoy, el ganado en pie
ha perdido, sin temor a equivocarme, en términos
nominales, el 20% de su valor y ninguna carnicería o
supermercado bajó el precio de la carne, lo que al
gobierno la posibilidad de forzar a que el consumi-
dor medio argentino tuviera realmente la carne más
barata, y eso no ocurre, entonces creo que, muchas
veces, en vez de querer cuidar verdaderamente la
mesa de los argentinos, se tiene miedo que el pro-
ductor ganadero tenga un mayor ingreso”.

Esteban Cacciavillani habla de una tormenta
perfecta a la hora de graficar lo que está suce-
diendo con la ganadería en argentina y en ese
contexto rescata especialmente la pasión del pro-
ductor ganadero por su actividad: “en este caso se
nos ha dado el caso de una tormenta perfecta, te-
nemos problemas internacionales, de consumo in-
terno, de la cría, de lo climático, y todo parece
contribuir para que en el corto plazo se haga muy
difícil salir, en ese marco, lo más importante que re-
fleja la ganadería argentina es la pasión que pone
el productor ganadero porque, a pesar de todos los

inconvenientes, no veo a nadie que quiera bajar los
brazos, todos te dicen que crisis como éstas ya las
han pasado y que han salido adelante, y el amor y la
pasión que le ponen, es digno de ver, creo que hoy
no existe en un inmediato plazo posibilidades de
salir pero todos se imaginan que llover va a termi-
nar lloviendo, los precios se van a terminar recupe-
rando en algún momento, va a volver a haber pasto
en el campo, y la rueda va a comenzar a girar de
nuevo, el tema está en ese mientras tanto, ojalá que
ese mientras tanto sea lo más corto posible y que la
ganadería argentina vuelva a tomar el curso normal
porque creo que es uno de los pilares fundamentales
para el desarrollo de la economía en nuestro país”,
remata el martillero Cacciavillani.

En síntesis, la carne bovina en góndola aumentó
en los últimos siete meses sólo un 16%, un por-
centaje ínfimo con respecto a la inflación calcu-
lada rozando los tres dígitos en el cierre del año; el
precio del ganado en pie no sólo que no aumentó
sino que bajó, pasó de $315 en abril a $300 en la
actualidad; todo ello conduce a que el productor
ganadero se encuentre en un brete que no le abre
la puerta y cuya única salida es descapitalizarse y
hacer otro tipo de apuestas, en el caso que pueda,
para poder sobrevivir. La consecuencia de todo
esto es una reducción del stock ganadero que no
beneficia a nadie, mientras que ni siquiera los con-

El precio del ganado gordo no sólo no aumentó sino que bajó.
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Viene de página 17.

¿Y la carne en la mesa...
ganadería



sumidores hayan podido beneficiarse, tal como
lo muestra la información que se ofreció al prin-
cipio de consumo deprimido por escasez de
poder adquisitivo. ¿No será entonces, que se
viene buscando mal la salida, al no querer reco-

nocer que el verdadero problema es la inflación?.
Los productores ganaderos siguen poniendo el

cuerpo a la situación a pesar de la adversidad, la
pregunta es ¿hasta cuánto resistirán y cuáles son
los costos que todos tendremos que pagar?.

Noviembre 19

El productor ganadero a pesar de las adversidades sigue apostando a su producción.







Es grande la inversión que hace falta y son mu-
chos los cambios que requiere la implementación
de una medida como la que obliga a los frigorífi-
cos a reemplazar la media res por trozos de 32 kgs
cada uno, en el traslado y la comercialización de la
carne vacuna en nuestro país. Como bien explica,
el médico veterinario y conocedor de la actividad,
Omar Barlasina, se trata de una medida necesa-
ria para proteger la salud de los trabajadores, pero
todo lo que hace falta para que su implementa-
ción sea posible es lo que lo vuelve escéptico a la
hora de pensar que se va a llegar con los cambios
listos en enero, cuando el gobierno ha dispuesto
que finalmente se comience a trabajar de esa ma-
nera.

“El troceo es necesario, ya que como lo estipula la
Organización Mundial del Trabajo, es para proteger
al empleado que es el que baja la carne, bajar una
media res que pesa entre 100 o 110, 120 kgs, y no
está bueno que ese peso recaiga en la espalda del
trabajador, me parece bárbaro que se trocee en par-
tes de 32 kgs cada una”, aclara el médico veterina-
rio, antes de detallar por qué, y a pesar de que se
trata de una medida necesaria, el gobierno na-
cional luego de establecer, a través de la Resolu-
ción Conjunta Nº 4/2021 que se comenzaría a
trabajar con el troceo desde el primero de no-
viembre pasado, debió postergar la implementa-
ción de la medida, por ahora, hasta enero del
próximo año. Como explica Barlasina, “lo que
pasa es que hace falta bastante infraestructura, los
frigoríficos van a tener que aumentar la cadena de
frío porque es difícil trabajar la carne en caliente,
prácticamente no se puede, lo que significa que van
a tener que reforzar las cámaras de fríos, también
van a tener que hacer una sala de troceo lo que va a
implicar contratar a más operarios; además no se
acepta más el sello de goma, sino que tiene que ir
todo con computadora para pegar el rótulo, y al di-
vidir el animal va a tener que ir todo marcado, la
media res va a tener que tener marcado, el cuarto
delantero, el parrillero y el cuarto trasero, para que
no se mezclen después los cortes, entonces que va a
requerir de mayor infraestructura y de mayor nú-
mero de personal, y todo ello va a requerir de una in-
versión importante, por eso es mi desconfianza
sobre que se pueda llegar a la nueva fecha de enero
del año que viene con todo preparado”, advierte el
médico veterinario.

Omar explica que en la actualidad, los únicos fri-
goríficos que están acondicionados para imple-
mentar de inmediato el troceo, son los que se
encuentran agrupados en el consorcio ABC y que

proveen solamente al 30% de la demanda interna;
mientras que la mayoría de los frigoríficos del in-
terior del país, en particular los de Córdoba, Entre
Ríos y Santa Fe que son los que aportan al 70% del
consumo interno, son los que no están prepara-
dos aún para iniciar el troceo porque necesitan
adaptar su actividad a las nuevas exigencias. Ade-
más, los frigoríficos exportadores que integran el
consorcio ABC son los que se han constituido en
el único interlocutor del gobierno, lo que podría
explicar que se esté mirando sólo una parte del
panorama e ignorando otra parte importante im-
plicada. “Los frigoríficos exportadores del consorcio
ABC son el interlocutor directo que tiene el gobierno,
y al escucharlos solamente a ellos parece que la im-
plementación fuera fácil, pero no es tan fácil, te-
niendo en cuenta que los otros frigoríficos del
interior no están adaptados para eso todavía”, re-
marca el médico veterinario.

Por otro lado, existe una posibilidad intermedia
que implica aplicar un método mecánico para
manipular la media res; esta propuesta de los fri-
goríficos regionales y de la Cámara de Abastece-
dores de la Argentina daría una solución a corto
plazo mientras se produce la adaptación de los fri-
goríficos que lo requieran. “Lo que proponen es
medio mecánico para bajar la media res y llevarla a
los frigoríficos, que me da la sensación que sería lo
ideal para un punto intermedio hasta que los frigo-
ríficos se acondicionan para hacer el troceo”, aporta
Barlasina.

Finalmente, lo que hay que tener en cuenta es
que toda esa inversión que se deberá hacer en
todos los casos que sea necesario adaptarse para
poder trabajar con el troceo, inevitablemente se
trasladará al precio de la carne con un correspon-
diente incremento. “Los mayores costos van a ir a la
carne, hoy el usuario paga determinada cantidad de
dinero del total de la carne que compra que tiene
que ver con los costos de faena, así que, sin lugar a
dudas, lo que le cueste al frigorífico adecuar sus ins-
talaciones para el troceo van a ir directo al costo de
la carne; seguramente el costo de la carne cambie
en un 15 o 20%”, advierte Omar Barlasina. 

Sobre lo que no hay duda es que implementar
el troceo es necesario y que tarde o temprano
tiene que darse; la incógnita es, si se llegara al 15
de enero de 2023 que es la fecha límite que por
ahora estableció el gobierno nacional, sólo el
tiempo tiene la respuesta.
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Troceo, ¿estarán listos los frigoríficos
para poder implementarlo en enero?

ganadería



Operario manipula una media res.
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Alimento para bovinos en modo inteligente 
innovación

24  Noviembre

Existe en nuestra ciudad un equipo de jóvenes pro-
fesionales que trabajan bajo la premisa de que el
desarrollo constante es lo que ofrece la posibilidad
de brindar soluciones reales. En ese sentido y bus-
cando ofrecer eficiencia en los trabajos rurales es
que encontraron una solución eficiente y contro-
lada para alimentar a los animales bovinos que se
llama Vetkiosk. Como explica el project leader de
la empresa, Juan Cruz Sereno: “hace ya dos años
estamos en el desarrollo de un dispositivo para entre-
gar una suplementación inteligente para bovinos,
nos basamos en una nutrición precisa donde el pro-
ductor puede, a partir de una aplicación, seleccionar
los ingredientes y las cantidades que quiere suple-
mentar a su ganado”.
Simple, accesible, inteligente y único, Vetkiosk tiene
la particularidad además de que se maneja cien
por ciento de manera remota. Es decir, lo único que
se hace frente al dispositivo es la carga de alimento
en la tolva que tiene incorporada y, a partir de las
señales que se le da a través de la aplicación, tra-
baja de forma inteligente y totalmente autónoma.
El productor lo único que tiene que hacer es crear
una cuenta, que puede ser manejada por él o por
alguien de su confianza, como por ejemplo su in-
geniero o su veterinario asesor, o un administrativo
que él designe, y a través de la aplicación que la
tiene en su celular o en una notebook puede llevar
adelante no sólo la gestión de la suplementación,

sino también obtener información sobre los con-
sumos, visitas y demás rendimientos; en síntesis,
puede controlar la performance de los animales
que están vinculados a cada uno de los dispositi-
vos.
Una gran ventaja de este tipo de desarrollos es que
permite volver más eficiente cada tarea, en este
caso, el suministro de alimentación reduce las pér-
didas que suelen ser de aproximadamente un 25%
a sólo el 1 o 2%. Al respecto, Juan Cruz Sereno ex-
plica: “la entrega del alimento la hacemos en peque-
ñas cantidades y siempre que el animal se encuentre
en los habitáculos de alimentación, de esa manera,
evitamos entregar grandes cantidades de alimento
logrando que, en caso de que el animal no lo con-
suma, ese alimento no se quede en el bowl. Además,
se trata de bowls que están bastante protegidos de
las inclemencias climáticas, lo que permite una dis-
minución del desperdicio bastante importante. En la
actualidad se calcula que existe un porcentaje de pér-
dida que ronda el 20/25% por mala utilización del ali-
mento o por condiciones climáticas, viento o lluvia,
con nuestro dispositivo ese porcentaje se reduce a un
1 o 2 %, imaginate lo que eso significa para el pro-
ductor”.
En cuanto al vínculo del dispositivo con el animal,
Juan Cruz admite que al principio puede generar
algo de rechazo, pero, “cuando el animal nota que
este dispositivo lo único que hace es entregarle ali-

Equipo de profesionales riocuartenses que desarrolló el dispositivo de alimentació¦n inteligente para ga-
nado.



mento sin provocarle estrés por acercarse al disposi-
tivo, la aceptación es muy buena y se produce la
adaptación al dispositivo”.
Otra de las grandes ventajas de este sistema, es que
se comercializa bajo la modalidad de comodato, es
decir, el productor no tiene necesidad de invertir
en la compra del dispositivo que hoy en día estaría
alrededor de los diez mil dólares que es un monto
elevado para la incorporación de tecnología; por-
que nosotros llegamos a los productores que de-
sean probar la tecnología sin necesidad de invertir
en ella, a un costo muy ínfimo, y con pago mensual
por dispositivo. “El productor paga ese monto men-
sual,  y nosotros nos hacemos cargo del traslado de
los dispositivos y del servicio técnico de los mismos.
Una vez que el contrato vence, se puede renovar o se
procede al retiro de los dispositivos, y así vamos tras-
ladando los dispositivos de establecimiento en esta-
blecimiento”, explica Sereno. 
La pasada Exposición 88 de la Rural de Río Cuarto
fue una de las oportunidades que los desarrolla-
dores de Vetkiosk tuvieron para presentarlo en so-
ciedad, Juan Cruz Sereno destaca la importancia
que tiene para ellos participar de eventos tan con-
vocantes, “la Expo de Río Cuarto fue nuestro primer
acercamiento a los productores, y la verdad que nos

fue muy bien, tuvimos mucha aceptación por parte
de los productores, incluso nos sirvió mucho a nos-
otros para evaluar el desarrollo que estamos ha-
ciendo”. 
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Animales alrededor del dispositivo de alimenta-
ción inteligente.

El dispositivo inteligente para alimentar animales despertó gran interés productores ganaderos.



Para el  productor agropecuario y socio propie-
tario de Todo Agro, Jose Iachetta, Argentina y su
producción lechera tienen todo para disputar el
campeonato mundial lechero. “Actualmente se
puede decir que nuestra producción lechera está a
mitad de tabla del campeonato mundial, de nin-
guna manera va a la cola, tampoco encabeza por
ahora, pero, tiene todo para disputar orgullosa-
mente el título mundial lechero”, afirma Iachetta.

Semejante afirmación la hizo ante el equipo de
La Revista de la Rural en ocasión de estar lan-
zando la Exposición Todo Láctea 2023 que tendrá
lugar el próximo 9,10 y 11 de mayo de 2023 en la
ciudad santafesina de Esperanza.

-¿Cuáles son las expectativas en esta segunda
edición de la Exposición Todo Láctea.

-Tenemos enormes expectativas. La primera de-
finición cuando plantamos la primera edición en
Villa María, era recoger la bandera de las grandes
muestras lecheras de la Argentina, pero armarla
de carácter itinerante; así que vamos a ir movién-
dola en principio entre Córdoba y Santa Fé que
son las dos principales provincias lecheras de Ar-
gentina, que tienen bastante concentrados los
tambos.

-¿Cuál va a ser el epicentro de la muestra el
año que viene y cómo la están preparando?

-La idea es que el 9, 10 y 11 de mayo de 2023, en
el CICAE que es el Centro Industrial y Comercial
de Esperanza, un predio de 17 hectáreas hermoso,
en el centro de esa ciudad santafecina, muy cerca
de la capital, de Santa Fe, podamos armar lo que,
en principio, hemos diseñado para 200 stands,
para recibir a 200 empresas, esperando también
convocar a un público específico, de Argentina,
del Cono Sur argentino y por qué no también de
algunos otros países de Latinoamérica. Estima-
mos una afluencia de alrededor unas diez mil per-
sonas, todas vinculadas a la cadena de valor leche,
ya sea como productores o como industriales, y
debajo de esta marca, de este paraguas, de este
espacio que es Todo Láctea, generar un impor-
tante intercambio de experiencias y saberes.

-¿Cómo están pensando la organización de la
muestra?

-Queremos armar doce eventos que respondan
a distintos segmentos que, a su vez, abarquen, la
nutrición, la reproducción y la producción en sí;
con el propósito de organizar también un tour le-
chero, las olimpíadas lecheras nacionales para es-
tudiantes de escuelas agrotécnicas, y una jornada
de tecnología de quesos con el primer concurso
de quesos santafecinos. Así que estamos muy en-
tusiasmados por poder aportar a la cadena de
valor leche, un espacio donde todos se puedan
mirar al espejo para sentirse orgullosos de lo que
Argentina hace en materia lechera ya que no es
un jugador menor mirando el universo lechero
mundial.

-¿Por dónde crees que pasará la novedad en
la Todo Láctea 2023?

- En primer lugar, va a haber seguramente algu-
nos contenidos que se ajusten un poco más a lo
que agroecologicamente es la cuenca central de

Todo Láctea, la muestra que 
recorre la cuenca lechera argentina

entrevista

José Iachetta periodista agropecuario, socio 
propietario de Todo Agro, organizador de Todo
Láctea.
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Santa Fe, Entre Ríos y el NE de Córdoba, es decir,
allí, en esa zona, la división de la tierra ha sido más
importante que en otras zonas, por ejemplo, en el
semiárido y el sur de la provincia de Córdoba to-
davía quedan grandes extensiones de tierra, o son
más grandes las superficies que manejan los pro-
ductores.

Por otro lado, también se presentará un sistema
que lo tiene al pasto como protagonista, por
ejemplo, te doy un dato, el nivel de picado en el
país, Córdoba está en el 34% y Santa Fe en el 20%,
hay menos picado de maíz por ejemplo que son
las hectáreas que mandan, además hay menos
encerrados, hay más sistemas base pastoril, en-
tonces vamos a tener un poquito esa cuestión.

También, vamos a incorporar un concurso de
quesos, en Villa María sólo hicimos degustaciones
y una jornada de tecnología de quesos, y acá
vamos a hacer un concurso para pymes queseras
de la provincia de Santa Fe.

Por último, estamos pidiendo un acompaña-
miento muy importante de distintos estamentos
del sector público y privado, y estamos recibiendo
una gran respuesta lo que implica que será una
muestra con un volumen institucional muy im-
portante.

-¿Cómo está la Argentina lechera posicionada
en el tablero mundial?

- Argentina está en el top five, entre los cinco
más grandes exportadores de leche en polvo del
mundo, no es poca cosa, lo cual es camino reco-
rrido. Además, es uno de los diez países, tomando
a Europa como bloque, de los mayores exporta-
dores del mundo. De lo que se produce en nues-
tro país, once mil quinientos millones de litros
anuales, un 25% va afuera, al exterior, y un 75% va
al mercado interno. Es importante destacar que
Argentina es un país que tiene mucha seguridad
alimentaria por el lado de los lácteos, buena cali-
dad y también genera divisas superiores a los mil
quinientos millones de dólares, y cada litro de más
que se produzca probablemente deba ir al exte-
rior y eso es muy saludable para una economía
como la de este país demandante y restrictiva en
dólares. Teniendo en cuenta además que el costo
de producción es muy bajo en nuestro país, si
bien ha aumentado, el negocio no está malo, tam-
poco es brillante, pero tampoco está malo, es muy
posible que nuestro país puede perfectamente
duplicar en veinte o en quince años su produc-
ción anual; habrá que pensar en fábricas, pensar
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en una mega planta de leche en polvo pero el
mercado va a seguir demandante e insisto, cada
litro que se produzca de más va a ir al mercado in-
ternacional, por eso me parece que es muy posi-
tivo para el país y para la cadena de valor. No
somos un equipo que va a la cola en el campeo-

nato lechero mundial sino que está a mitad de
tabla pero que tiene, si hace algunas cosas, la po-
sibilidad de disputar orgullosamente el campeo-
nato como para lograr cómodamente un lugar en
el podio.
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Todo Láctea, la muestra que...
entrevista

La primera edición de Todo Láctea se desarrolló en Villa María.
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El Centro de TACAs se viste de color

“Nos encanta nuestro espacio” asegura entusias-
mada Victoria Cortez, coordinadora del Centro
de Terapia Asistida por Caballos que funciona en
la Sociedad Rural de Río Cuarto. Gracias al trabajo
mancomunado con una docente y alumnos del
Colegio Santa Eufrasia, pudieron concretar lo que
la pandemia interrumpió, que es vestir de imáge-
nes y color las paredes del espacio que habitan.

El mural que engalana el lugar donde se des-
arrollan las tareas de equinoterapia fue realizado
por primera vez en 2017 y la idea era renovarlo en
2020 pero la pandemia lo impidió, después, en el
2021 la necesidad de cuidados que todavía se im-
ponía obligó a postergarlo, hasta ahora que, por
fin, se pudo coordinar y después de horas de tra-
bajo conjunto, las paredes del Centro de TACAs se
poblaron de vida y color. “La primera vez se pinta-
ron dibujos más del estilo de caricaturas, más de
granja, con muchos colores y flores, y este año le qui-
simos dar también, un significado al mural, con pin-
turas que se puedan utilizar incluso dentro del
abordaje terapeútico, entonces se pintaron distintas

escenas de la terapia, cuando los chicos están su-
biendo al caballo, cuando lo están acariciando,
cuando lo están recibiendo, o lo están despidiendo,
entonces logramos que el mural nos ayude también
a ordenar y a generar un hábito entre los chicos que
asisten, al verse ellos mismos reflejados en el mural,
así que, nos encantó”, explica Victoria Cortéz.

La equinoterapia es un método terapéutico y
educacional en el que se usa el caballo como ve-
hículo natural de rehabilitación bio-psicosocial en
personas con discapacidad. El vínculo con el ca-
ballo resulta naturalmente terapéutico y ayuda a
que las personas que reciben este tipo de asis-
tencia terapeútica mejoren enormemente su cali-
dad de vida. En el Centro de TACAs de la Rural son
Moro, Pucho, Valderrama; Mony, Dani, Rosita y
Mendieta, los amigos equinos que acompañan la
recuperación de los veintiocho pacientes-jinetes
que cada semana asisten al grupo coordinado por
Victoria Cortez. “Este año empezamos con todo y
continuamos con todo, hemos hecho muchas acti-
vidades durante el año, pacientes y jinetes se han re-
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Pintada del mural que viste de color el espacio donde funciona el Centro de TACAs Equinoterapia de la
Rural.
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novado, algunos han continuado, otros se han re-
novado, hemos aumentado el número, los caballos
también, así que, estamos muy contentos, cerrando
el año con un montón de actividades que hemos
hecho y que nos quedan por hacer también”, cuenta
Victoria.

Entre esas actividades está una jornada de ca-
pacitación para los voluntarios que integran el
grupo de trabajo del Centro de TACAs, que son
una pieza fundamental en el trabajo de este im-
portante equipo terapeútico, Soledad Oviedo,
psicopedagoga y parte del equipo de profesiona-
les, explica en qué consiste la capacitación que re-
ciben los voluntarios: “a lo largo del año realizamos
varias capacitaciones con el grupo de voluntarios,
por lo general son seis seminarios de formación in-
terna para ellos y un curso de formación básica que
nosotros brindamos acerca de la terapia; ya que, los
chicos que vienen a ayudarnos sí o sí tienen que
tener esa formación para poder vincularse con los
pacientes y los caballos, y además con el equipo.
Además, siempre buscamos ofrecerles formación
con otros profesionales dentro del área de equino-
terapia y esta vez vamos a traer a una kinesióloga
reconocida dentro de nuestro ámbito, que es
Adriana Fernández, una kinesióloga que nos ha
aportado mucho a nosotras sobre la actividad y

sobre la formación. La capacitación tendrá lugar el
3 de diciembre y será una jornada completa en
forma de seminario taller, en el que se va a hablar
de atención temprana del desarrollo en relación a
las intervenciones con equinos”, detalla Soledad. 

El equipo de trabajo del Centro de TACAs de la
Rural está formado por cuatro profesionales que
cubren las áreas de salud, educación y ecuestre:
Victoria Cortez, acompañante terapéutica espe-
cializada en discapacidad, Soledad Oviedo, Li-
cenciada en Psicopedagogía, y Lorena Bustos,
médica veterinaria. Actualmente, como se dijo al
principio, asisten al centro, veintiocho personas
con discapacidad que encuentran en la terapia
asistida con caballos, la manera de mejorar la ca-
lidad de vida, propia y de sus familias. 

El importante trabajo que desarrolla Victoria
Cortez y su equipo de profesionales y voluntarios,
no sería posible, o al menos no con ese número
de pacientes, si no fuera por el acompañamiento
de personas que han decidido apadrinar la activi-
dad. “Es re importante el acompañamiento de los
padrinos, por suerte los que hoy tenemos nos han
acompañado desde el comienzo, nunca han dejado,
así que, siempre estamos buscando más para dar
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El Centro de TACAs se...

más posibilidades a los chicos, a aquellos que no tie-
nen los recursos económicos para solventar esta te-
rapia, así que, siempre estamos esperando que
lleguen muchos más para que nos ayuden”, re-
cuerda Victoria.

Después de un año intenso, de numerosas acti-
vidades y también de grandes satisfacciones,
como concuerdan en señalar tanto Victoria como
Soledad, lo que se impone es un cierre de año es-
pecial, y eso es lo que está preparando el Centro
de TACAs Equinoterapia de la SRRC. “El diez de di-
ciembre tenemos la fiesta de cierre, la vamos a hacer
un poquito más especial que el año pasado, esta-
mos pensando en algo especial para los chicos, por
suerte somos cada vez más gente, este año somos
un montón, las familias se suman, viene toda la fa-
milia de cada chico, así que, la idea es juntarnos,
hacer algo lindo, algo más grande y disfrutar, como
siempre, una de nuestras palabras principales es dis-
frutar, lo vamos a hacer en el quincho de la Socie-
dad Rural, todos quienes integran la Rural están

invitados, además de las familias de nuestros jine-
tes, por supuesto. La idea es celebrar que estamos
cerrando un año lindo, lleno de actividades, de color
y de alegría”, concluye Victoria Cortez.
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“Este año le quisimos dar también, un
significado al mural, con pinturas que
se puedan utilizar dentro del abordaje
terapeútico, entonces se pintaron
distintas escenas de la terapia, para
que el mural nos ayude también a
ordenar y a generar un hábito entre
los chicos que asisten, algo que sucede
por poder verse reflejados en el mural;
así que, nos encantó”. Victoria Cortez,
coordinadora del Centro de TACAs
Equinoterapia de la SRRC.
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El pasado 15 y 16 de noviembre se desarrolló, en
las instalaciones de la Sociedad Rural de Río
Cuarto, el 49º Concurso Novillos terminados y el
2º Concurso de Vaquillonas terminadas. Fer-
nando Pagliaricci asegura que “el balance fue
más que positivo, con un gran acompañamiento
por parte de los productores, que respondieron
cómo nos tienen acostumbrados a quienes forma-
mos parte de la Rural de Río Cuarto, brindándonos
lo mejor de cada productor”. 

Los tres jurados que intervinieron en la jura, cla-
sificación y premiación coincidieron en la alta ca-
lidad y en calificar de apretadas las definiciones
para obtener a los mejores animales de ambos
concursos. Alrededor de doscientos animales par-
ticiparon del evento que convocó productores del
sur cordobés y de campos de San Luis.

En el remate, la consignataria Testa Lelli Liaudat
consiguió precios que oscilaron entre $320 y $330

el kilo para novillos livianos, y cerca de los $300 el
kilo de los animales más pesados.

Este tipo de evento, como tantos otros que reú-
nen a productores, se transforman siempre en
una excusa para el encuentro y el intercambio de
experiencias, Fernando Pagliaricci nos cuenta el
pulso que dejó el mencionado concurso: “lo que
uno sondea en estos momentos de encuentro, es
que los productores ganaderos siguen apostando,
están dentro de una producción que es a largo
plazo, todos sabemos que te lleva mínimo tres años
producir un novillo o una vaquillona terminados,
apuestan a la genética, a la incorporación de repro-
ductores y de nuevas tecnologías, si bien el ánimo
hoy en día no es muy bueno dentro del ámbito ga-
nadero, igual se sigue apostando por este tipo de
producción”, asegura Pagliaricci y rescata la pa-

competencia

49º Concurso Novillos terminados 
2º Concurso de Vaquillonas terminadas

El concurso de terminados es siempre una posibilidad para cotejar la producción.
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sión que es inherente a este tipo de producción,
“el productor ganadero nunca baja los brazos, la ga-
nadería se hace con mucha pasión y dedicación y
hay un trasfondo con muchas familias detrás de
cada productor ganadero, lo que genera un pro-
fundo sentimiento detrás de la ganadería”.

Teniendo en cuenta ese amor por lo que se hace
que caracteriza particularmente a los producto-
res ganaderos pero que, en realidad es propio de
toda la ruralidad, como productor joven que es,

Fernando va más allá y expresa su deseo de que
la gente vuelva a optar por la vida rural en lugar
de por la urbana;  “hoy en día con todos los ade-
lantos tecnológicos, tenemos muchas comodidades
en la ruralidad, creo que con un poco de mejora en
la infraestructura de caminos, la gente va a volver a
los establecimientos rurales y de la mano de ese re-
torno va a crecer la ganadería también”, concluye
Pagliaricci.

competencia

49º Concurso Novillos terminados..
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Tecnologías sustentables: riego
alimentado con energía solar 

energías renovables

A veces los inconvenientes, y la búsqueda por in-
tentar sortearlos, devienen en alternativas más
que interesantes ya no sólo porque implican en-
contrar solución a los problemas, sino porque,
como en este caso e indirectamente, plantean be-
neficios para el ambiente y, por ende, para todos.
El productor Raúl Boehler (h) buscó una salida a
su problema y esa salida derivó en el uso de ener-
gías limpias y renovables.

Raúl Boehler (h) tiene parte de su producción
en campos a los que no llega el tendido de red
eléctrica, y que, si bien cuentan con potencial de
riego, la escasez de energía eléctrica obliga a bus-
car alternativas. Es en tal situación que la alimen-
tación solar aparece como posibilidad nada
desdeñable. “En la zona en la que estamos nos-
otros, hay potencial de riego, el agua en el subsuelo
está pero no tenemos energía de línea de red y ali-
mentarlo a través de generadores es inviable porque

depende mucho del precio del gasoil y no lo consi-
deramos como una alternativa, por eso, esta forma
de regar alimentando el sistema con energía solar,
es darle escala al campo, la posibilidad a la produc-
ción de crecer de forma vertical y es una alternativa
más que válida para la zona en la que estamos, ya
que tenemos la posibilidad para regar pero no tene-
mos la energía.; la alimentación solar es la forma de
suplir esa falta”, detalla Boehler.

En cuanto a la forma y funcionamiento de los pa-
neles solares, Raúl Boehler asegura que son igua-
les que los domiciliarios, salvo por su tamaño, son
más grandes, y porque combinan paneles hori-
zontales con otros verticales que van generando
energía alternativamente. “Los paneles generan
energía en las dos caras, entonces en lugar de estar
colocados fijos mirando al sol, hay una proporción
de los paneles que está fija y la otra de forma verti-

El productor Raúl Boheler (h) presentó su sistema de riego con alimentación solar en la 7° Reuniónn Inter-
nacional de Riego.
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cal; cuando amanece la generación es máxima en
los paneles verticales, mientras que la generación de
los horizontales es mínima; al mediodía en cambio
la generación es máxima en los horizontales y mí-
nima en los verticales y, a medida que va cayendo el
sol, vuelven a generar más los verticales y disminuye
la generación de los horizontales”.

Por otro lado y en relación al costo que implica el
uso de las energías renovables como la solar, Bo-
ehler explica que se trata de un tipo de energía
que se paga completa por anticipado pero, ima-
gina que eso será amortizado luego por el ahorro
posterior. “Creemos que sí, que tiene un repago re-
lativamente rápido, sobre todo en una zona margi-
nal como la nuestra, en San Luis, en donde el rinde
marginal para pagar este tipo de tecnología es muy
alto”, estima el productor agropecuario.

Raúl Boehler (h) fue invitado a participar y lo
hizo de la 7º Reunión Internacional de Riego que
se desarrolló hace muy poco, organizada por INTA
Manfredi, al comentar cómo vivió la experiencia,

hace balance más que positivo, “el evento me
gustó mucho, había muchos expositores, tecnología
nueva respecto del riego y mucha gente ávida de co-
nocimiento; al terminar mi exposición, tuve un in-
tercambio con gente del Inta y algunos productores
que se acercaron a conversar conmigo que estaban
muy interesados en hacer algo parecido a lo que ha-
cemos nosotros; la verdad que me pareció muy
bueno porque todo este tipo de encuentros sirve
para compartir conocimiento y enriquecerse cada
uno”.

Finalmente, el productor agropecuario, reco-
mienda el uso de la energía limpia que ofrece el
sol, en los casos en los que, como se le presentó a
él, hay que buscar soluciones para poder conti-
nuar con la producción, “es una forma de aumen-
tar la producción que es bueno para la región, es
bueno para el país, y es una alternativa para zonas
donde no tenemos energía de red”, insiste Raúl
Boehler (h).

Paneles solares que alimentan sistemas de riego.
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Tecnologías sustentables: riego...
energías renovables
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